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起底美国霸权行径 ⑤起底美国霸权行径 ⑤

新华社北京 8 月 5 日电 8 月 5 日 ， 国 家 主 席
习 近 平 向 新 冠 疫 苗 合 作 国 际 论 坛 首 次 会 议 发 表 书
面致辞。

习近平指出，今年 5 月，我在全球健康峰会上宣布
了中国支持全球团结抗疫的五项举措，其中包括倡议

设立新冠疫苗合作国际论坛，由疫苗生产研发国家、
企业、利益攸关方一道探讨推进全球疫苗公平合理分
配。当前，疫情起伏反复，病毒频繁变异。我期待本
次论坛会议为全球疫苗公平可及迈出新步伐，为发展
中国家团结合作注入新动力，为人类早日战胜疫情作

出新贡献。
习近平强调，中国始终秉持人类卫生健康共同体

理念，向世界特别是广大发展中国家提供疫苗，积极
开展合作生产。这是疫苗作为全球公共产品的应有之
义。中国会继续尽己所能，帮助广大发展中国家应对

疫情。今年全年，中国将努力向全球提供 20 亿剂疫
苗。中国决定向“新冠疫苗实施计划”捐赠 1 亿美
元，用于向发展中国家分配疫苗。我们愿同国际社会
一道，推进疫苗国际合作进程，推动构建人类命运共
同体。
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近来，美国政客在病毒溯源问题上持
续兴风作浪：散布谣言污名化中国，导演
了一出出“甩锅”中国的闹剧；组织情报
人员炮制“实验室泄露论”，对中国进行

“有罪推定”；打压胁迫国际组织和科学界
人士，对主张科学和力挺中国的声音“禁
言”“消音”……

这是彻头彻尾的“溯源恐怖主义”！其
用心之险恶，手段之卑劣，到了无以复加
的地步。

其一，大搞“溯源恐怖主义”，是为了
“黑”中国而“定制黑料”。新冠肺炎疫情
暴发伊始，美国政客对国内疫情熟视无
睹，却竭力散布“中国病毒”论、“武汉病
毒”论，把抗疫大局搅和成“抹黑”大
戏。美国自身疫情日渐严峻之时，美国政
客专门撰写长达57页的“谎话红皮书”，把
自己抗疫失败的罪责统统“甩锅”给中
国。全球抗疫形势依然严峻的当下，美国

政客又鼓噪毫无科学根据的“实验室泄漏
论”，拼命将病毒溯源问题政治化。

美国政客的作为何其不堪！
其二，大搞“溯源恐怖主义”，悍然动

用惯于栽赃的美国情报机构。今年5月，美
国领导人要求情报机构“加倍调查”新冠
病毒起源的信息，在 90天内确定。动用情
报人员，设定固定期限，甚至预设调查结
果，这摆明了要借调查之名，行栽赃之
实。伊拉克的“洗衣粉事件”、叙利亚的

“白头盔视频”，事后也都证明，是美情报
机构下的“黑手”。

美国政府的手段何其卑劣！
其三，大搞“溯源恐怖主义”，用政治

化的污秽风气玷污科学界。曾明确反对
“病毒人造”“实验室泄漏论”等阴谋论的

美国政府首席医疗顾问安东尼·福奇，竟被
美国政客和媒体斥为“骗子”“失去美国
人民的信任”，不得不在病毒溯源问题上

“左右横跳”；曾参与中国—世卫组织新冠
病毒溯源研究联合专家组的美国科学家彼
得·达扎克，因坦言“中国同事们是坦诚
并值得信任的”，而遭受大量邮件和电话
威胁，被迫退出研究项目，关闭社交媒
体，还被要求辞职……许多站在科学立
场、主张“病毒自然起源”的美国科学
家，饱受政府打压和舆论攻击。“这是一
个困难的时期，因为病毒溯源一事已被高
度政治化。”“这是一场有组织的政治运
动。”美国科学家悲叹。

美国政坛的风气何其污浊！
其四，美国大搞“溯源恐怖主义”，

胁迫世卫组织背离科学轨道。早在 2021年
3 月，《中国—世卫组织新冠病毒溯源联
合研究报告》 就已明确指出，“新冠病毒
通过实验室事故引入被视为极不可能的传
播途径。”然而，在美国的淫威之下，世
卫组织的节奏被带偏了，其近日公布的第
二阶段病毒溯源计划，坚持将“中国违反
实验室规程造成病毒泄漏”作为研究重
点，遭到中国政府严词拒绝。对这个所谓

“二次溯源”计划，海外媒体痛斥：“这是
对花了数月时间用尽心血试图找出大流行
根源的专家智商的侮辱。”

美国政府的行事何其霸道！
大搞“溯源恐怖主义”的美国政府，

无视科学结论和事实真相，在病毒溯源问
题上肆意“泼脏水”“扣黑帽”，胁迫国际

组织和他国屈从，刻意制造国际社会恐慌
的做法，既荒唐又失德，已经严重危害全
球抗疫合作和人类生命健康。

作为全球卫生健康治理的多边平台，
世界卫生组织作出每一个重大决定前，
都应该慎之又慎，与成员国充分协商。
在病毒溯源问题上，世卫组织应当倾听
国际社会的正义声音，尊重各国主权平
等，排除一切政治干扰，反对任何“有
罪推定”，推动开展多国、多地、多点、
多源的科学调查，真正推进全球新冠病
毒溯源科学研究。

今日之世界，已不是昨日之世界。“一
家独霸”没有出路，“伪多边主义”没有出
路，“溯源恐怖主义”同样没有出路。

（作者为本报评论员）

美国搞“溯源恐怖主义”没有出路
■ 高 乔

新华社拉萨8月5日电（记者刘洪明） 桥
隧相连、穿山跨江，不论行驶在藏西北高寒
草原，还是藏东南峡谷，路畅其行带来的变
化令人感慨颇深。在西藏，公路、铁路的桥
梁和隧道架起万水千山，加速畅通了人流、
物流、信息流，激活了“世界屋脊”人气和
经济活力，唤醒冰封的高原。

今年6月，拉萨至林芝铁路建成通车，全
线47座隧道、121座桥梁，13万建设者奋战6
年多；2011 年 7 月，拉萨至贡嘎机场高等级
公路建成通车，结束了西藏没有高等级公路
的历史；1950年开始由 11万军民艰苦修建川
藏公路 （原名康藏公路），总计架设桥梁 597
座，涵洞2860个，牺牲2000多人。

这背后彰显国家为打通进出西藏道路的
决心与意志。西藏自治区交通运输厅的数据
显示，“十三五”时期，西藏完成交通运输固
定资产投资 2516亿元，是“十二五”时期的
3.7 倍，占西藏全部固定资产投资的三分之
一。全区公路通车里程达到11.88万公里，创
造了年均增长8100公里的高原奇迹。

每年夏季，正是雪域高原工程建设如火
如荼的黄金期。记者日前看到，即将建成通
车的京藏高速那曲至羊八井段正进行图画标
线、安全检查等收尾工序。

京藏高速那曲至羊八井段全长 226.9 公
里，设计时速120公里，共设桥梁145座，其
中特大桥 7 座。全长 1025 米的跨青藏铁路特
大桥矗立在藏北草原，青藏铁路火车从桥梁
下穿梭而过。

在高原建设桥梁和隧道，面临高地温、
强岩爆、涌水等施工难题。

近期，各施工单位正加紧建设拉萨至日
喀则机场高速公路。公路起自拉萨市曲水县
协荣村，止于日喀则市桑珠孜区年木乡，全
长166.75公里。

由中铁二十一局承建的拉日高速公路帕
当山隧道，高海拔和复杂的地质构造，给建
设者带来很大挑战。“我们克服建设用材供应
紧张、地质条件复杂等困难，采用3D激光扫
描仪检测技术，高效监测施工质量；爆破施
工中每个炮孔深度不超过1.5倍拱架间距，超
前锚杆加强为 42 超前小导管并注水泥砂浆，
锁脚锚杆加强为 42小导管并注水泥砂浆，确

保安全有序。”中铁二十一局集团拉日高速公
路项目相关负责人王博说。

位于山南市的拉林铁路巴玉隧道被建设
者称为“石头像炮弹一样飞的隧道”。施工过
程中最高地温达47摄氏度，且该隧道岩爆区占
比 94%，岩爆发生强度大、频率高，一般持续 2
至6个小时，最长持续一周多，甚至在岩爆发生
几个月以后还有二次岩爆，这在世界隧道施工
史上十分罕见。

有效施工期短、用工多，是西藏工程建
设的普遍特点，西藏在桥梁隧道建设中带动
了更多农牧民务工就业。

记者近期在位于拉萨市高新区由中铁六
局承建的忠材山隧道施工现场看到，工人们正
进行给排水工程、照明安装、边坡处理等收尾
工序。20 岁的旦增索朗来自山南市浪卡子县
多却乡，正和工友们忙着搅拌水泥、整理石
块。“我们在这儿干活一天230元，包吃包住，一
起来的 20多人全是山南老乡。这几年西藏工
程多，我们打工挣钱的路子越来越广。”

据中铁六局拉萨高新区忠材山隧道项目
负责人于海波说：“我们为当地 241名劳务人
员提供了工作岗位，还优先使用农牧民机械
和运输车辆，累计租赁施工机械150台。”

如今，西藏人民享受到桥梁和隧道建设
带来的便利。

56 岁的其美是西藏昌都市江达县岗托镇
岗托村村民，从事货物运输近20年。“这么多
年，每到冬天最担心的是路过矮拉山，山高
路险，经常有落石。”他说。

矮拉山隧道海拔 3970 米，被称为“藏东
第一隧”，2018 年 10 月建成通车，翻越矮拉
山的行车时长由 1 个多小时缩短至 10 分钟以
内。其美说，现在当天可从乡镇往返江达县
城，不仅便捷安全，还节省了运输成本，全
年收入15万元左右。

万水千山告别“道阻且长”。70年来，西
藏农牧民逐渐摆脱了翻山越岭、人背畜驮的
出行困境，这见证了大国匠心的顽强精神，
遍布雪域高原的桥梁和隧道建设架起了更多

“团结线”“幸福路”。
下图：在拉萨市当雄县境内，火车在特

大公路桥下穿过。
新华社记者 刘洪明摄
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奥运会第十三个比赛日再添两金

中国代表团继续领跑金牌榜
奥运会第十三个比赛日再添两金

中国代表团继续领跑金牌榜
本报东京8月5日电（记者刘峣） 8月5日，中国

体育代表团在东京奥运会上获得2金2银，总金牌数达
到34枚。

跳水女子10米跳台决赛中，年仅14岁的全红婵夺
得金牌，5轮比赛有3跳获得满分。另一名中国选手陈
芋汐获得亚军。乒乓球女子团体决赛，由陈梦、孙颖
莎、王曼昱组成的中国队直落三局击败日本队获得冠
军。田径男子三级跳远决赛中，朱亚明跳出17米57的
个人最好成绩，为中国代表团再添一枚银牌。

 有事就找“楼事会”
本报记者 谢卫群

“楼里的电子废弃物能否清走？”一遇到事儿，
上海中心大厦物业头一个想到的就是向“楼事会”
求助，甚至都有了点儿“依赖”心理。

上海中心是世界第二、上海最高的楼宇，大楼
内企业多，员工多，各类电子废弃物规模巨大。金
茂大厦、环球大厦等写字楼也有这样的“烦恼”。如
何清运电子垃圾，想想都让人头痛。

“楼事会”办事儿还真没让人失望。先联系上海
电子废弃物交投中心，对方答应派出清运卡车。可
受交通管制，卡车无法进城。又协调交警部门，对
车辆通行予以支持。

就这样，通过“楼事会”，困扰上海中心、金茂
大厦、环球大厦等 18幢大楼的电子垃圾清运难题解
决了。

“楼事会”，是上海自贸区陆家嘴管理局的新
创造。

陆家嘴片区共 31.78 平方公里，有 285 栋商务楼
宇，入驻企业 4 万多家，从业人员超 50 万，每天都
有新问题：人多窗少，疫情汹汹，室内如何通风？

环路人行横道线设置不合理咋办？租金减免政策如
何更快落实？能不能申请低息贷款？……

怎么管？上海自贸区陆家嘴管理局尝试建立
“楼事会”制度。经过近一年的试点，今年3月19日
开始正式推行。首批39栋楼宇成立“楼事会”，不只
解决一些物业问题，还要解决入驻企业的难题，说
通俗点儿，就像“企业居委会”：企业遇到的问题各
不相同，有了“楼事会”，可以做物业不能做的事，
还整合了招商、市场监管、公安等政府各种职能。
只要企业有需求，就能诉求“一口式”受理，问题

“一条龙”对接。
2020 年，先行试点的“楼事会”共组织楼宇与

企业洽谈 200余场，协助做好注册办理、办公选址、
装修审批、商业配套等关键性工作，帮助凤凰卫
视、妙盈科技等169家企业顺利“落户”陆家嘴。

现在，入驻企业有困难找“楼事会”，已经成了
条件反射。截至 7 月 27 日，陆家嘴金融城“楼事
会”共收集问题 441 项，已解决 235 项，正在推进
206项需求。

陈梦（左）、孙颖莎（中）和王曼昱在颁奖仪式上。
新华社记者 杨 磊摄

全红婵在颁奖仪式上。
新华社记者 许 畅摄


